

# EL CENTINELA

DIARIO REPUBLICANO

NÚMERO 227

SAN JOSÉ, SABADO 6 DE FEBRERO DE 1904.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calle 20 Sur N° 227.

AÑO II

LIBRERIA ESPANOLA  
IMPRESA, ENCUADERNACION, LITOGRAFIA Y FABRICA DE SELLOS DE HULE

DE  
**DOÑA MARIA V. DE LINES**

Este conocido establecimiento acaba de recibir gran variedad en JUGUETES, que vende al por mayor, y menor á MUY BAJOS PRECIOS.

Adornos para portales; TAPICES, REYES, PASTORES Y ANIMALES de terracota.  
GUINILLAS con flores BANDERAS, ABANICOS, SOMBRILLAS BOLAS y otros muchos adornos de papel.  
MASCARAS, FAROLES, **CONFETTI Y SERPENTINAS.**  
1904.—Almanaque Bailli-Bailliere; pequeña enciclopedia popular de la vida práctica; cada ejemplar \$ 1.00.

Quedan ya muy pocos ejemplares del almanaque arreglado al meridiano de San José, editado por

**MARIA V. DE LINES**

## LINEA DE VAPORES

— DE LA —

### UNITED FRUIT CO.

**MOVIMIENTO DURANTE LA SEMANA  
QUE TERMINA EL 6 DE FEBRERO DE 1904**

#### SALIDAS

S. S. "Admiral Farragut," para Boston el día 2 de Febrero  
S. S. "Brighton," para Nueva Orleans el día 5 de Febrero  
S. S. "Tauton," para Nueva Orleans el día 6 de Febrero

### ¡¡ LO DEL 3 DE ENERO !!

En la **TINTORERIA CENTRAL** de Carlos Peralta (hijo), situada en la Cuesta de Moras, se acaban de recibir un magnífico surtido de tintas de lo mejor. Pañolones, rebozos, chales, trajes de señoras y caballeros, quedan como nuevos en esta Tintorería. GARANTÍA Y BARATURA en los trabajos, FIRMEZA Y BRILLANTEZ extraordinaria de las tintas.

## TALLER

DE

CARPINTERIA Y EBANISTERIA

DE

**JOAQUIN CHAVES S.**

CALLE CENTRAL FRENTE Á "LA EUREKA"

Se usan las mejores maderas. Prontitud. Buen gusto y baratura. El taller cuenta con inmejorables carpinteros, ebanistas, tapiceros y charoladores.

Depósito de materiales y venta de colchones.

## EL CENTINELA

DIARIO DE LA TARDE

— o —

DIRECTOR

CARLOS OROZCO CASTRO

ADMINISTRADOR

J. SEGISMUNDO QUIRÓS

### La Liga de Obreros

Hoy vamos á tratar de vosotros, señores ligueros, y puesto que mañana es domingo lo haremos en broma.

Muchos dicen, por esto, que

no somos serios: hasta en los tribunales.

¡Valiente cosa!

Pero bien, decidnos una cosa.

¿Cómo marcha esa Liga?

Porque nuestra gente que es el mismo diablo como la propia Liga lo sabe, anda diciendo por esas calles que vosotros no os entendéis.

¡Y eso, señores ligueros!

¿Qué no os entendéis?

¿Será posible?

Por supuesto que no lo creemos.

No obstante, pensamos que entre los ligueros habrán muchos que quieran á don Torcuato, otros á don Cleofas, los menos al Moro Juan, y los más... ¿á quién? ... ¿á quién? ... ¿á ver? ... ¿á ver? ... digan ustedes.

Vamos, queridos ligueros, que estas sopas queman.

¿A quién quieren ustedes más, por fin?

¿A don Torcuato, á don Cleofas, al Moro Juan, ó á... ya saben ustedes?

A nadie, oímos que nos dice una voz un tanto destemplada, por lo brava.

Entonces, ¿os habéis declarado ya independientes como Panamá?

¿Bajo el protectorado de quién? Pues esas cosas hay que aclararlas: no conviene, de ninguna manera, que queden así.

¿Quién os protege, por fin? ¿Don Torcuato ó el Moro Juan?

Nadie, nos dijo cierta persona ayer tarde.

¡Nadie!

¿Será posible?

¡A ver un abrazo que bien lo merecís!

¡Apretad duro, duro, más duro, y digamos juntos: ¡viva la Liga independiente!

¡Qué viva!, repiten muchas voces.

Y terminó el primer acto.

Vamos, ahora, con el segundo.

¡Cuidado con reirse!

Al que lo haga le impondremos una multa tremenda.

De aquéllas que pueden llamarse personales, de verdad.

Y consiste en hacerle aceptar de grado ó por fuerza el candidato de transacción del partido nacional.

¿Se asustan ustedes?

¿A qué viene eso? Pues aquí no se trata de sustos, sino de candidatos.

Que sea el de transacción del partido nacional, éste ó aquél, á nosotros poco nos importa.

Y á los ligueros, ¿tampoco?

Hablad, pues, despejado; sin papas en la boca.

¿Os conviene don Torcuato, don Cleofas ó el Moro Juan?

¡Ninguno!

Bien dice la gente que no os entendéis.

Entonces, ¿cuál pensáis proponer cuando llegue el momento?

Pues parece que vosotros gastáis de ésas.

¿Queréis intervenir seriamente en nuestros asuntos políticos?

Al fin, derecho tenéis á ello; pero oidnos una cosa: trabajad con más independencia, y llegando el momento dais el golpe, y

GABINETE DENTAL

DEL DOCTOR don LUIS CRUZ

(estación del Ferrocarril de C. R.)

Con una visita sólamente y con el exámen de los trabajos ejecutados por el Dr. Cruz, puede convencerse cualquiera de que su gabinete dental reúne, sin aparatosa ostentación, las exigencias de la profesión; y de que sus procedimientos son conforme á los últimos adelantos del ramo.

Solicitud y esmero en el servicio. Precios moderados.

Puentes, calzas, placas y extracciones, sin rival.

¡zas! os decidís por el hombre de vuestras simpatías, y lo colocáis como Judas, pendiente de una cuerda y con los brazos estirados.

¡Pobrecito!

Y estaría muy bien, para que las pagara todas juntas, y así se dejara tanto ganso de aspirar á la Presidencia de la República.

¿Estáis conformes, queridos camaradas?

¿Si?

Pues, á la obra.

Que vuestra independencia sea un hecho.

¡Viva la Liga!

¡Qué viva!, ¡que viva!, se oye por todas partes.

Y tilín, tilín, se acaba la función, se baja el telón, y todo el mundo queda con la boca abierta esperando el desenlace del drama

### POR ESOS MUNDOS

San Petersburgo 4.—El trayecto del ferrocarril Seoul Fusan se halla ocupado por tropas japonesas. Los japoneses llevaron artillería de campo para proteger su Legación y están construyendo cuarteles para alojar la caballería.

Nueva York, 4.—Avisa el corresponsal de "Herald" en Puerto Arturo que cuatro regimientos y dos baterías de artillería partieron con dirección á Yalu; que un batallón salió ayer y otro hoy. Se dice que la expedición al Río Yalu es puramente medida de precaución. Corren rumores de que el General Ma está concentrando un ejército al Norte de Sanghai Kwan para perseguir á las inmensas bandas de ladrones, pero en realidad es para amenazar el flanco de los rusos. Los jefes rusos dicen que China es una cifra ininteligible en el problema, y que dos regimientos rusos son suficientes para defender la Manchuria de una invasión del Sur.

De un momento á otro se espera el desembarco de japoneses en Corea; los rusos opinan, sin embargo, que ellos podrán impedirlo debido á la superioridad de sus torpederos "Ye-leak" y "Shaghalien".

San Petersburgo, 4.—Bajaron otro medio punto los bonos rusos. Un despacho de Vladivostock avisa que están completamente aprestados para el combate los navíos de guerra rusos "Groennover", "Rossya", "Bogatia" y "Rurik", cuyo tonelaje monta á 43 mil, y que los navíos rompedores de hielo mantienen libre la salida del puerto. Rusia está lista para cualquiera cosa. Los yanquis están utilizando á los japoneses para prepararse el camino para ellos, pues se les mira como carne de cañón simplemente.

Londres, 4.—Un despacho de San Petersburgo avisa que el Estado Mayor General ruso ha dado al almirante Alexieff, carta blanca para declarar la guerra al Japon si lo creyere necesario. Agrega que se espera un manifiesto imperial anunciando que si el Japon no aceptase las condiciones propuestas en la respuesta rusa, esta será la última palabra de Rusia.

Madrid, 3.—En el Consejo de Ministros que tuvo lugar hoy se acordó traer á España los restos de los marinos que perdieron sus vidas á bordo del Reina Cristina, en Manila, en 1898. Los enterrarán en el panteón de Cádiz.

Washington, 4.—En la Secretaría de Estado se han recibido noticias de varios puntos de la situación ruso japonesa que son muy pesimistas. En la opinión de los oficiales principa-

de ésta, la más significativa es la de Vladivostock, relativa á la notificación que el Comandante de dicha plaza, dió al Agente comercial del Japon, de prepararse para marchar, pues es una medida que raras veces se adopta excepto á la víspera de las hostilidades. Vladivostock será la base principal de las operaciones de Rusia por lo cual impedirá todo espionaje. Se ha recibido también confirmación de la ausencia de la flota rusa de Puerto Arturo. Se ignora el destino de ella.

Tokio, 4.—El primer ministro Koutaura y sus colegas de gabinete obsequiaron con un banquete hoy á 18 de los nobles más representativos. Les comunicó el estado en que se encuentran las negociaciones con Rusia. El marqués Yto tuvo hoy audiencia privada con el Emperador en que se discutió la situación. Estos y otros incidentes indican la gravedad de la situación: se cree que Rusia está concentrando fuerzas al Norte del Río Yalu, á fin de poder resistir la posibilidad de una invasión japonesa. Están celebrando conferencias los miembros del gabinete, los estadistas y los jefes del ejército y armada, mas no hay indicios de la actitud que piensan adoptar. Reina la creencia en Rusia de que el Japon tomará la iniciativa. El primer rompimiento de la reserva que ha estado guardando el Japon fué la publicación hoy de 4 despachos oficiales de Manchuria y Siberia los significantes porque indican la dirección que toman los acontecimientos.

Londres, 4.—Un despacho de Pekín noticia que se ha recibido aviso oficial de que el Japon ha resuelto suspender las negociaciones con Rusia y adoptar inmediatamente otras medidas. En Pekín esto se considera como el principio de la guerra en extremo Oriente.

Seoul, 4.—Las 12 m. tiempo oriental. Se anuncia que varios millares de tropa rusa llegarán á este país procedentes de Puerto Arturo, á no ser que la flota lo impida.

### ESCENAS COMUNES

#### EN LA CALLE

Juliana y Conchita

Conchita.—¿Qué tal ña Juliana? Hace días no la veo por el mercado, suponía que estuviera enferma.

Juliana.—Cuestión del tiempo hijita, por agora es lo mismo estar enfermo del estómago que de la bolsa.

Conchita.—¿Y qué le pasa?

Juliana.—Nada que mi probe Gelipe lo han escharchao del destino, de pión del taller de obras públicas y no halla don de metese.

Conchita.—Y que fué ¿se concluyó el trabajo?

Juliana.—Que va! Desde que salió don Andrés del palacio y don Cleto la cosa anda mal, porque según dice ñor Chico, el que agora está quiere que se haga mucho, pero no precara por manchar un papel con la orden y ya ve usté ña Conchita, sin ese papel ñor Chico no puede hacer otra cosa, que acercásele á un pión ó á un carpintero y decile que se vaya.

Conchita.—¿Con que eso sucede?

Juliana.—Y es más, que dicen que ese mentao ministro es amigo de los obreros (pero cuando con yo! á Gelipe le dije: cuidao con metete en esa liga por que ya ves, te pastoriaron para ir á echar la firma y agora tuvieron la cachaza de dejate hasta sin trabajo.

Conchita.—Pobre Felipe.

Juliana.—Agora lo traigo al trompezón pa todo le digo ves de lo que sirven esas perradas de la política?—Si un hombre no es de la liga, pior la cosa ese lo ven como si no juera cristiano, ¡ah! ña Conchita las cosas andan al revés y mientras unos pelan la pava los otros tienen que conformarse con vela pelar.

Conchita.—Lo mejor ña Juliana es que los hombres no se metan en esas cosas y piensen que los de abajo son siempre de abajo y que las garantías de que más pueden disfrutar.....

Juliana.—[interrumpió] Es de quedar pa siempre bruñío, agora, esos detalles, esos impuestos y según me dicen aquí en la suidá está la cosa pior, porque antes cobraban por el maquidan ó maquedan ¡que se yo! por la composición de las calles seis pesos por las cinco cuartas y agora son diez y seis y la cosa es que como están componiendo lo que ya no es el centro y los que agora pagan son los más probes, los que están alquilando, por eso les han apretado las clavijas. Y es que estos güechos de San José no tienen composición. En las elecciones son los primeros en andar parriba y pabajo ¡que don Fulano! ¡que don Zutano! ¡que don Perencejo! y pa que? ¡pa piores peñas, por que el que sube le apreta las espuelas al caballo del pueblo y ya no nos alcanza ni para mercar pan.

Conchita.—Paciencia ña Juliana algún día Dios se acordará de nosotros.

Juliana.—Dios no se acuerda de naide, si el acordara, ya habría mandao un terremoto cuando menos pa aplastar á tanto mal corazón.

Conchita.—No sea bárbara, ¿se está volviendo masona?

Juliana.—Cuasi, quasi! Eso de Dios es pa engañarlo á uno y sangralo. ¡Cuando ya no se encuentra ni trabajo!...

Yo que lo soy más que madre, cada rato me acuerdo de mi Gelipe y de lo que dice ñor Chico y me paso compadeciendo al muchecho por que lo han quitao donde gane su rial. ¡Voy á creer que Dios siendo más amoroso se haga el rogao y el ingrato? No! Eso es que de seguro quieren trepar á otro que les ha ofrecido algo y hay tiene Ud.

Conchita.—Tiene que irse á confesar.

Juliana.—No hay necesidad: al cura le digo lo mismo, porque yo he visto que no precaran por otra cosa que la plata; así es que con yo.....

Conchita.—¿Pero quien le ha abierto los ojos ña Juliana?

Juliana.—¿quien? La isperiencia, señora, la isperiencia, las cosas se tocan con la mano y agora ya no almito nada.

A Gelipe le juré dale una paliza si si se güelva á meter en política, á ñor Chico, no puedo velo porque podía ser más franco con el dicho ministro y de agora en adelante, no hay que pensar uno sino en robar pa pagar el detalle y la gula, ta. pase con hojas en lugar de trapos y... mejor es que nos callemos.

Conchita.—Tanto gusto de verla ña Juliana, piense de otra manera, se está Ud. volviendo masona y vea que después de la muerte.....

Juliana.—Veremos lo que hay..... si hay infierno es pa todos esos malos que se pasan engurbiando á uno con su políticas y sus endiosamientos, y adios! Me alegro de vela.

OSC. DE KANT.

### SECCION INDEPENDIENTE

SEÑOR DIRECTOR DE EL CENTINELA Pte.

Debatiéndose ahora una cuestión de suma importancia para el país como lo es la elección de Diputados, considero muy oportuno hacer reproducir un artículo que hace veinte años vió la luz pública en el periódico "La Chirimía", nº 50 de 15 de Marzo de 1884, y que literalmente dice:

"ELECCIONES

"Próximamente están las que se han de hacer de la mitad de Diputados del Soberano Congreso que debe instalarse el 1º del Mayo del año en curso. Grave y trascendental es ese acto de elección de Representantes, porque de la designación que se haga depende ó bien la prosperidad del país ó bien su decadencia. Ese día es cuando los electores deben tener presente que el cargo que van á desempeñar, no sólo lo hacen por sí, sino también á nombre y represen-

tación de los demás ciudadanos de la nación que se llama pueblo; y por consiguiente, para que los electores llenen cumplidamente sus deberes, es indispensable que los Diputados que elijan sean de la aprobación, sino de la totalidad, por lo menos de la mayoría de los costarricenses."

"No será de la aprobación de la generalidad el que vayan al Congreso Diputados que se ocupen de adulaciones, de realizar miras personales, ó de hacer malhadadas mociones sobre estatutos etc., etc.; sino el que se dediquen únicamente á tratar de labrar la felicidad de la Nación. Tampoco sería aprobado por la mayoría, el que en lugar de Congresos se vieran semi-Concilios como sucedió en tiempo de la odiosa Dictadura de nefandos recuerdos."

"Si se quiere hacer una elección que honre á las electorales y que sea aprobada por todos los buenos costarricenses, debiera escogerse para Diputados ciudadanos como los siguientes:"

"Por San José, los señores Licenciados don José J. Rodríguez, don Mauro Fernández, don Pedro Pérez Z., don José Vargas M., don Andrés Venegas, Dr. don Daniel Núñez, don Napoleón Escalante, y como otros pocos que en varias ocasiones han dado pruebas inequívocas de haber sido buenos Representantes."

"Por Alajuela, los señores Licdo. don Julián Volio (debiendo previamente renunciar el destino de Abogado Consultor del Gobierno, tanto por ser incompatibles ambos cargos—artº 71 de la Constitución— como para evitar que cualquiera pudiera suponerlo parcial); don Juan Félix Fernández, don Joaquín Saborío y don Luis Rodríguez."

"Por Cartago, los señores Licdo. don Jesús y don Ricardo Jiménez, don Manuel Aragón, don Francisco Sáenz y don Modesto Guevara. Por Heredia, los señores Dr. don Carlos Durán, Licdos. don Félix González y don Félix Montero y don Joaquín Lizano. Por Guanacaste, los señores Licdos. don Ascensión Esquivel, don Aníbal y don Abel Santos, Y por último, por la Comarca del Limón, el Dr. don Juan J. Ulloa G."

Recayendo la elección entre personas tan caracterizadas como las nombradas anteriormente, y habiendo quedado en la otra mitad otras de iguales condiciones, tales como don Manuel Sandoval, don Vicente Segreda, don Telésforo Alfaro y Lic. don Juan Rafael Mata, la Nación puede esperar mucho de sus Representantes."

Aunque los electores deben siempre rechazar con lo mayor energía cualquiera candidatura que se les trate de imponer en oposición á su conciencia, corriendo así aunque sea lejano peligro, creemos que hoy tendrá seguridad de poder hacer una acertada elección, porque se dice que el Gobierno absolutamente no quiere hacer lo que individualmente se ha hecho en otras veces, interviniendo en las elecciones."

"Se ha afirmado por varias personas que el General Fernández en oportunidad que se le hablaba de elecciones dijo: "yo no quiero mezclarme en eso; poco importa que nombren enemigos personales míos, si es que los hay, con tal que no nombren enemigos de la Nación". Estas palabras ¿qué indican? Que habrá completa libertad de elecciones; y que en consecuencia es llegado el día de que los electores den pruebas de ser verdaderos patriotas."

Extraño es que la prensa no se ocupe de una cuestión de tanta trascendencia para el país como lo es de las elecciones de diputados. Bueno sería por el momento apartar las cuestiones que actualmente se discuten y ocuparse de tan vital asunto; que una vez que tengamos buenos Representantes, la prensa pueda indicarles lo más acertado que se deba hacer.

"San José, Marzo 12 de 1884".

"Victor Orozco"

Esperando que el señor Director se servirá hacer la reproducción, me suscribo de Ud. muy atento y seguro servidor.

IGNACIO MERINO.

San José, febrero 4 de 1904.

### LO DEL ABUSO DEL FERROCARRIL DE C. R.

Limón, 3 de Febrero de 1904.

SR. DIRECTOR DE EL CENTINELA San José.

Muy distinguido amigo:

En contestación á su grata del 1º del corriente, tengo el gusto de decirle:

En mi viaje de ida á ésta, hará cosa de dos semanas, después de haber pasado á pié el derrumbe de "Las Lomas", encontré varios carritos de los que usa el Ferrocarril en sus trabajos.

El agente de esa empresa en la estación de "Lomas" vendía los tiquetes á razón de \$ 5.00 cada uno.

Compré uno y ví que tenía estampado el sello del Ferrocarril, que usan en los tiquetes ordinarios. Después supe que aquella empresa era particular, pues hasta ese momento creía que era el Ferrocarril quien hacía el servicio de trasbordo.

Tengo el gusto de repetirme  
Su muy att<sup>o</sup> s. s. y amigo

F. DE P. GUTIÉRREZ.

Podríamos, pues, probar que la Empresa, si corre, á pesar de fuerza mayor, sus trenes y trae y lleva pasajeros que van á trasbordar para el interior ó para el puerto, está lógicamente obligada á hacer el servicio de trasbordo por la diferencia de valor del billete entero y no dejar que nadie cargue \$ 5.00 extra.

Entendemos que esto lo ha hecho otras veces ¿porqué no ahora?

Queda sentado que no afirmamos nada que no creamos cierto, y eso es todo.

## Por la justicia

DE ESCASÚ.

En el número 4760 de "La Prensa Libre" rejístrase una correspondencia firmada por un "Vecino viejo" i no antiguo en la cual, cerrando los ojos ante la evidencia i dando rienda suelta á un instinto mordaz, ataca su autor no solo á las autoridades, si que también á los honrados vecinos de este pueblo por mil títulos dignos i honorables. Nosotros no queremos creer que ese "Vecino viejo" sea de de éste vecindario, pues no concebimos que un "Escasuceño" se obceque hasta el extremo de lanzar cargos que carecen de toda lójica contra toda una colectividad que está mui por encima de ese nivel con que son nivelados aquellos entes despreciables que en vez de sangre viven alimentados con lodo.

Las columnas de la prensa, de la prensa de combate, de la prensa que discute para convencer i no para insultar, de la prensa que en vez de injuriar presenta casos de raciocinio no creemos que sea terreno aparente para escritorzuelos chafallones que olvidan hasta la más triviales reglas de sociabilidad. El que censura, debe presentar concluyentes razones i debe, á la par, imprimir en sus producciones el sello de la legalidad firmándolas, para saber con quien hay que entenderse i no ocultándose bajo el seudónimo, que hace dudar hasta de una honrada procedencia.

Ese "Vecino viejo" ignora, ó pretende ignorar, que individuos como Rafael Lizano, Juan Chavez, Víctor Zúñiga, Ramón Porras, José Flores, Luis Roldán, Miguel Zúñiga, José María Zúñiga, Cipriano Ramírez, Jesús Azofeifa, Pedro Jiménez, Cristóbal Sandí, Francisco de J. Sandí, Luis Madrigal i otros que sería prolijo enumerar, hanse conquistado en todos los terrenos por la dignidad prescritos, distinciones á las cuales solo se hacen acreedores los censatos, los útiles, i los honrados; ese "Vecino viejo" ignora ó pretende ignorar, que don Pío Roldán si ocupa el puesto de Jefe Político es por su honradez acrisolada i nunca desmentida; ese "Vecino viejo" ignora ó pretende ignorar, que el Presbítero Zúñiga á quien apostrofa de negligente, trabaja con asiduidad en el sentido de organizar la Junta, para que ésta á su

vez, disponga los más adecuados medios para la construcción de las torres, i pavimento; ése vecino viejo en fin, ignora que con su estilo truanesco, ha ofendido á la sociedad en conjunto i que esa misma sociedad á quien su falta de sínéresis ha lastimado, sentirá en lo sucesivo repugnancia de decirle "adiós" i vergüenza de estrechar su mano.

Ahora, va de chiste.

Apostaríamos ciento contra uno á que este *bellísimo sujeto* sabe tanto de música como el burro de la fábula i sin embargo censura al Maestro de capilla?..... Emp-ro, partiendo del principio de que sea todo un artista digno de trabajar en el conservatorio de Milán ¿por qué no obsequia con algo nuevo á la Parroquia; con algunas de sus composiciones?..... Ya que su autoridad traspasa los límites de lo natural ¿porqué no se convierte en consejero del Mayordomo, i del Jefe Político, i del Presbítero Zúñiga, i de la Junta de Educación, i del Agente de Policía, i de los encargados de velar por los caminos, i de los vecinos todos para que no olviden lo que en la escuela aprendieron i continuen sembrando frijoles tacacos i chayotes?..... Ya que su prodijiosísimo talento le autoriza, ¿porqué no se escribe un tratado de moral ó de higiene para evitar el desarrollo de la vagancia i la pereza?

Eso es lo que se hace; los que se dedican á censurar tienen la obligación de proponer medios, para el cambio de prácticas. La censura, bien entendida, no es juguete de muchachitos; es espada para ser esgrimida por aquellos que se han nutrido el cerebro, con los principios de la ciencia; los que solo estudiaron en el libro 2º de "Mantilla" deben guardar silencio pues de lo contrario, se exhiben tristemente i se hacen dignos ya no del desprecio sino de la compasión.

Convénzase "Vecino viejo" Ud nació para escribir bonitas cartas amorosas teniendo por delante al "Secretario de los Amantes"; nació también para pintar en el margen de esas cartas, corazoncitos atravezados con espaditas de tinta, pero nó para censurar i menos, mucho menos, para corregir.

Crealo señor don "Vecino viejo" la correspondencia suya, resultó una plancha i aquí cabe perfectamente, "Mala la hicisteis franceses, en esa de Roncesvalles".

Y.

## Información y crítica

### TRANVIA

Después de tanta bulla y de tanto bombo como se dió al proyecto de tranvía á la vecina i muy progresista villa de Guadalupe, nadie volvió á saber en que terminó el loable proyecto. ¿Qué sería de él?

### "BOLETIN DE LAS ESCUELAS"

Ha circulado el último número de este órgano de intereses del magisterio.

\*\*\*DURABLE BARATO\*\*\*

EL FAMOSO CALZADO DE EMILIO ARTAVIA

EMILIO ARTAVIA

SE ENVIA FRANCO DE PORTE Á TODAS PARTES DE LA REPUBLICA

\*\*\*BARATO BONITO\*\*\*

Trae importante material y reproducciones valiosas. Trae además los atestados de los estudiantes recién llegado de Chile, y algunas notas locales.

**PARQUES**  
Nunca como ahora hemos visto tan bien atendido el servicio de nuestros parques, excepto el de la Dolorosa, si es que aquello es parque. El riego y la desyerba son suficientes, pero lástima grande es el que no se siembren más flores; así no parecerán los jardines una sabaneta con cuatro *pacayas* y unos pocos matones de rosa.

**HALLAZGO**  
El colega "La Prensa Libre" da cuenta de que don Gerardo Matamoras en compañía de otros individuos, se encontró con una mina de oro, que diz, que estuvo en tiempo del coloniaje en activa laboración y que por no se sabe que causa, fué abandonada y obstruída. La mina está, según el colega, en Turrúcares, en una margen del Virilla, y Matamoras y sus compañeros observaron dos profundos cañones, á los que no descendieron por temor á las fieras ú otra peligrosa eventualidad.

**COMERCIAL**  
Extraordinario ha sido el movimiento comercial de hoy. El mercado estaba repleto, á pesar de estar los precios relativamente bajos.

**GANADOS**  
La plaza de ganados y maderas estuvo hoy bien abastecida. El ganado vacuno y cerdoso tuvo un precio un tanto alto, el caballar estuvo, como las más de las veces, bastante bajo.

**PASEOS**  
Para mañana hay muchos proyectados al campo. Con motivo de la bola (?) de que el ciudadano Presidente de la República ir á Curridabat, muchos irán también á pasar el día á aquel importante centro de veraneo.

**MAESTROS**  
Se desea llevar maestros con muy buenos sueldos, á la tropical, provincia de Guanacaste. Animo pues.....(?)

**RIEGO**  
Parece que no está dando muy buenos resultados el sistema de regaderas debido á que las poquísimas que hay, no responden al número de calles, ni apagan el polvo que levantan estos calores. Además, la población carece en gran parte del elemento líquido, cuando se toma gran cantidad del agua para abastecer dichas regaderas. Estúdiese el punto.

**PERSONALES**  
—Enterma de cuidado se encontraba la señora Elvira Chacón. El Dr. Inkseter la hizo dos operaciones, dejándola fuera de peligro. Nos alegramos por la mejoría de dicha señora.

—En Cartago se encuentra de paseo el joven don Emiliano Hernández, amigo nuestro muy estimado.

—En Turrialba se encuentra actualmente don Zenón Bonilla, ex-telegrafista en Santo Domingo de San Mateo del ferrocarril del Pacífico.

**ARTAVIA**  
Si Ud. se encuentra conque su calzado no está muy bueno y es preciso sustituirlo y no dispone de muchas

monedas ó si su situación le permite adquirir lo más lujoso y más moderno, no encontrará nada que pueda satisfacerle como la zapatería de don Emilio Artavia demasiado conocido por sus trabajos de muy buen gusto y de baratura excepcional.

**HIGIENE**  
Por el lado del laberinto, 100 varas al Sur de la esquina S. E. del Colegio Superior de Señoritas, hay unos grandes depósitos de basura y unos pantanos cuyos deletéreos gases infestan todo un gran circuito, al extremo de que á veces es imposible pasar por aquel lugar debido al mal olor.

**ACUERDO**  
Por acuerdo nº 245 de la Cartera de Relaciones Exteriores, en vista de las credenciales de Ministro Residente del Reino de Italia, en esta República, expedidas á favor del Excelentísimo señor Caballero Carlo Nagar, Caballero de la orden de S. Mauricio y Lázaro, Oficial de la Orden de la Corona de Italia etc. etc., se reconoce á dicho señor en su calidad de Ministro Residente y, por lo tanto, en el goce de las prerrogativas propias de su elevado cargo.

**SU SALVACION**  
la han visto muchos de los productores de panela (dulce) con el proyecto de decreto, gravando el carburo que sirve para la luz de acetileno y los aceites minerales, y facilitando los medios de vulgarizar la luz de alcohol. Censumiéndose bastante alcohol en el alumbrado, la fábrica nacional podrá recibir mayores cantidades de panela y desaparecerá la miseria que en perspectiva tienen muchos dueños de trapiches.

**DEL EXTERIOR**  
Anoche duró abierto hasta bien tarde, el correo, con motivo de la llegada del correo del exterior, que se distribuyó enseguida.

**CORREO**  
El lunes 8 del corriente quedarán establecidos la nueva Administración de Turrúcares y el servicio diario entre esta ciudad y Santiago del Puriscal, Pacaca, Santa Ana y Escasú, excepto los domingos.

El correo para Santiago del Puriscal se despachará á las 7 y 35 a. m. y se distribuirá á las 6 p. m.; y el de Pacaca, Escasú y Santa Ana, se despachará á las 12 m. y se distribuirá á las 1 p. m.

## AVISOS NUEVOS

### PARA LAS SEÑORITAS

Desde el 1º de Marzo próximo en adelante quedará abierta en mi casa de habitación (detrás de la Iglesia de la Soledad) un colegio donde las señoritas pueden estudiar Inglés, Francés y labores finas.

La matrícula será por cinco meses, y su importe de veinte colones por todo el tiempo.

Para más pormenores dirigirse á

E. v. de Wiepking.

## Dr. Felipe Gallegos

CIRUJANO DENTISTA

De la Universidad de Michigan

Ha trasladado su oficina á la casa del Doctor Carit, frente al Palacio del señor Obispo.  
Horas de oficina de 8 a. m. á 4 p. m.

## AVISO

SE VENDE un taller de carpintería. Surtido de todos los instrumentos para despachar el más fino mueble. Situado en el mejor punto de San José. Hay, además, un buen surtido de materiales en finas maderas, piezas talladas, barnices y herramientas.

En esta imprenta se informará.

San José, Enero 21 de 1904.

### AVISO

En la conocida Fábrica y Almacén de Muebles de Jorge Morales Bejarano hay un constante y variado surtido de muebles de todas clases formas y precios. También se forran toda clase de muebles de sala.

JORGE MORALES BEJARANO,  
Empresario Constructor.

Cerveza negra, marca

ESTRELLA

CERVEZA TRAUBE  
LAGER BEER

BEST STOUT PORTER

LA NACIONAL

Gran Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

ESTAMOSEN TIEMPO DE ECONOMIA!

Conocida de viejo es esta Fábrica, el público la favorece por la EXCELENCIA de sus productos cada día mejores, por la calidad de tabaco, y por agradar al consumidor **VENDE SIEMPRE MUY BARATO**

En todos los establecimientos de comercio de esta capital hay constantemente surtido variado, y los comerciantes de provincias pueden dirigir sus pedidos á *La Mascota*, E. PAGÉS y C<sup>o</sup> ó á ELOY GONZALEZ.

GABINETE DE

Agrimensura, cálculo, clases de Matemáticas y Contabilidad.

Avenida Central | Carlos Franc<sup>o</sup>. Salazar  
Este, N<sup>o</sup>. 439.

IGLESIAS HERMANOS

APARTADO 170

Recibimos semanalmente las mejores obras que se publican y admitimos suscripciones á obras y periódicos de todas partes.

AVISO

No se reconocerá ninguna cuenta que no sea antes visada, reconocida, aceptada y pagada al respectivo albacea de la mortual de don Federico G. Salazar.

CARLOS FRANC<sup>o</sup>. SALAZAR.

San José, 14 de Diciembre de 1903.

DOCTOR E. A. FRIIS

DENTISTA AMERICANO DEL COLEGIO DENTAL DE CHICAGO

**Aviso:** Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fué de Don Tálesforo Alfaro, Calle del Tranvía, á donde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

Todas las operaciones ejecutadas sin dolor

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

**DENTADURAS LO MAS DURABLES Y ARTÍSTICAS**

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos para EXTRAER COMPLETAMENTE SIN DOLOR.

Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días domingo y los días de fiesta.

DR. E. A. FRIIS  
CIRUJANO DENTISTA

HORAS DE OFICINA: 7 a. m. y 12 á 5 p. m.

UNITED FRUIT CO.

DEPARTAMENTO DE GANADO

AVISO A LOS DESTAZADORES

En el potrero COLECCION, situado 100 metros al Este del Matadero Municipal de esta ciudad, habrá todos los días ganado gordo para vender barato y al contado. Las personas que deseen comprar uno ó más novillos se servirán indicarlo á este Departamento.

R. CASTRO F.

San José, 19 de Diciembre.

LA CERVECERIA NACIONAL  
"EL AGUILA"

Recientemente instalada ofrece sus cervezas y aguas gaseosas elaboradas según procedimientos más modernos y bajo la dirección de un cervecero experto y de profesión.

Se garantiza que las cervezas son fabricadas EXCLUSIVAMENTE de MALTA y LÚPULO de las MEJORES CLASES sin ninguna adulteración.

Diríjense las órdenes á

JORGE CASTRO y C<sup>a</sup>

INCENDIO

Ismael Solís dueño de "La Negra Curra" del Mercado, ofrece al público y á su clientela en general, gran surtido de granos frescos, aceites, bacalaos y queso. Ahí encuentra lo que usted desea á precio de quema.

GRAN ALMACÉN DE MUEBLES

Escritorios automáticos para máquinas de escribir los que hay de gran número de varias formas y precios. Cedro amargo ceco, concluidos. Estos escritorios no están clavados, todo está endientado.

Avenida Central, Cuesta de Moras N<sup>o</sup> 531.

JORGE MORALES BEJARANO.

LA UNION DE LAS FABRICAS

—O( DE )O—

CASIMIRES

SASTRERIA MUÑOLO HERMANOS SASTRERIA

Todo el mundo lo sabe que es el único almacén especial en la plaza, sea por el surtido á diario renovado ó sea por los precios incompetentes.

Se trabaja también á la medida seguro de satisfacer el gusto más delicado. — Cuenta con un cortador moderno.

AL CONTADO — y — MUY BARATO

Venta al por mayor á precio de fábricas.—Calle central, Sur, nos. 31 - 32.— Contiguo á la Botica del Comercio.

SE ALQUILA En Cartago una casa grande, amueblada y con instalación de luz incandescente. Situada 125 varas al Sur del Parque Central.

Dará razón doña María E. v. de Cooper en San Pedro del Mojó.

PIGRES

BOCA DEL RIO GRANDE

A los excursionistas les conviene ir á pasar unos cuantos días á aquel precioso lugar. Los baños de mar están instalados con un buen hotel y cantina á la europea.

Tip. de "El Centinela"